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不可或缺的愛（十五） 

親愛的弟兄姊妹平安 

        今天我們要一起來看哥林多前書 13:5 的最後一個部分，愛是不計算人的惡。這句經文是什麼意思呢？中文聖經說不計算人的惡，現

代中文譯本說，不記住別人的過錯，台語說無記得人的惡，英文聖經說，愛是不懷怨，希臘文原文是說，愛是不將傷害、邪惡與惡待，記

在我們的帳簿。我們若將這些都整合起來，我們會看見這句經文在告訴我們，愛就是不因為別人對我們的傷害、對我們的惡待和壞所行來

懷怨。 

        我們再進一步來說，經文說計算，希臘文原文是記帳，就是會計記帳的那個字，意思是要記清楚，免得我們忘記，所以另外一個英文

聖經的譯本就是說不記錄別人所做的錯。計算這個字同樣出現在羅馬書 4:3，亞伯拉罕信神，這就算為他的義。 

        意思是上帝將亞伯拉罕信上帝這件事記在帳簿，代表這件事上帝永遠不忘記，上帝記他的功勞。再來是惡行、邪惡，羅馬書 1:30 裡

面說的捏造惡事，就是保羅在這裡所說的惡，就是會造成傷害的事。所以聖經說不計算別人的惡，現在中文譯本說不記住別人的過錯，意

思是我們不可記住這些傷害我們的事情。 

        但是這裡會有一個矛盾，我們怎麼可能忘記所受過的傷害，就是因為我們受傷，我們被惡待，所以我們更要記住，這樣我們才能避免

受傷，甚至有機會要算總帳討回來。所以這句經文的重點不在於記帳，而是在於算帳，意思是我們到底有沒有記住不是重點，重點在於我

們有沒有一筆勾消，讓它過去，這個就是英文聖經所載說的愛是不懷怨的意思。 

        什麼叫做不懷怨、一筆勾消？我們一起用幾個例子來了解。 

一、以掃與雅各 

        這個故事我們都很熟，以掃從小就被雅各欺騙，雅各不只用紅豆湯騙了以掃的長子名分，還在媽媽的幫助與偏心下，騙了以掃長子的

祝福，把應該給老大的祝福給了老二，結果以掃很不高興，然後就把這些帳都記下來，而且懷恨在心，所以創世記 27:41 這樣說，以掃因

他父親給雅各祝的福，就怨恨雅各，心裡說：「為我父親居喪的日子近了，到那時候，我要殺我的兄弟雅各。」我們都知道心裡懷怨的結

果就是要報復、要算帳，這是聖經中第一個懷怨記帳的記載。 

        但是感謝主，上帝在後來的時間中改變了他們兩個人的心，也轉化了雅各的生命，讓雅各懂得認錯，讓以掃懂得原諒。所以在二十幾

年後，雅各要從舅舅拉班的家回到父親的家，在雅博渡口的時候聽到哥哥帶著四百個人要來找他，雅各非常緊張心裡想說：「哥哥是不是

還要報復、還要算帳？」可是很意外的，卻沒有如他所想的一般，創世記 33:4 讓我們看到他們兄弟相見的情形，以掃跑來迎接他，將他抱

住，又摟著他的頸項，與他親嘴，兩個人就哭了。 

        本來弟弟雅各還以為哥哥以掃會記住、會算帳，因為以掃帶了四百個人來迎接他，把他嚇壞了，想不到見面以後，以掃把雅各抱起

來、親他，兩個人一起哭，然後和好，這個是愛就不記恨的一個很好的例子。 

二、約瑟與哥哥 

        第二個例子我們更熟悉，是我們從小聽到大的故事。我們都知道，雅各犯了跟他媽媽利百加一樣的錯，就是偏心。雅各因為拉結的關

係偏愛約瑟，為他做了一件漂亮的彩衣，我們之前有講過，彩衣不只是價值貴重，還代表他不用辛苦的工作，他的工作就是整天無所事

事，而這就引起他的哥哥們的不滿，哥哥們就把這些不滿記在心裡，所以創世記 37:4 這樣說，約瑟的哥哥們見父親愛約瑟過於愛他們，就

恨約瑟，不與他說和睦的話。 

        再來，約瑟又有一個特別的才能，就是喜歡作夢，如果只是自己作夢也就算了，他還把他的夢跟哥哥們講，所以他的哥哥們就更恨

他，恨爸爸偏心，也恨弟弟驕傲，所以創世記 37:8 說，他的哥哥們回答說：「難道你真要作我們的王嗎？難道你真要管轄我們嗎？」他們

就因為他的夢和他的話越發恨他。所以哥哥們就把這些怨恨一筆一筆的記載心裡。同樣，懷怨的結果就是兩方的關係就斷絕了，就不講好

話，或是不講話。 

        之後約瑟又作了一個夢，又跑跟哥哥們講，看哪，我又做了一夢，夢見太陽、月亮，與十一個星向我下拜。這時候他的哥哥們對約瑟

的怨恨已經沒有辦法再忍耐了，心裡的帳簿已經不夠寫了。 

        所以當約瑟的哥哥們去放牧羊群的時候，他爸爸叫約瑟去看他的哥哥們好不好。這下就被他的哥哥們逮到報復的機會，原本是要把他

害死，讓他的夢不能成就，所以創世記 37:20 說，來吧！我們將他殺了，丟在一個坑裡，就說有惡獸把他吃了。我們且看他的夢將來怎麼

樣。但後來覺得這樣不妥，就把約瑟賣給米甸的商人帶到埃及。 

        但是他們萬萬沒有想到，就是因為他們把約瑟賣掉，讓約瑟後來成為埃及的宰相，原本他們的報復是想讓約瑟的夢沒辦法成就，結果

卻反而成全了約瑟，讓他的夢真的實現。 
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        後來他的哥哥們和父親雅各在迦南地遇到飢荒沒有飯吃，到埃及去找他弟弟。他們就在一起在埃及生活了二十多年，當雅各死了以

後，哥哥們都非常緊張，因為怕父親死了之後約瑟懷恨他們，創世記 5:15 說，約瑟的哥哥們見父親死了，就說：「或者約瑟懷恨我們，照

著我們從前待他一切的惡足足地報復我們。」 

        因為他們自己懷怨，所以就以為弟弟約瑟也會懷怨，害怕約瑟報復，他們就跪下來求約瑟，但是約瑟卻對他們說，約瑟對他們說：

「不要害怕，我豈能代替神呢？從前你們的意思是要害我，但神的意思原是好的，要保全許多人的性命，成就今日的光景。現在你們不要

害怕，我必養活你們和你們的婦人孩子。」於是約瑟用親愛的話安慰他們。 

我們可以看到約瑟一直都記得，他沒有忘記，可是約瑟把那個帳一筆勾消，所以約瑟沒有懷怨、沒有報復，這就是不計算人家的惡。 

        親愛的弟兄姐妹，我們都會覺得要做到不計算人的惡非常的困難，有沒有人覺得這個很簡單？我想應該沒有，真的非常的困難，但是

為什麼我們會覺得很困難？為什麼我們沒有辦法不計算人的惡？其實前面的經文給了我們答案，還記得我們前面的經文嗎？愛是恆久忍

耐，又有恩慈；愛是不嫉妒；愛是不自誇，不張狂，不做害羞的事，不求自己的益處，不輕易發怒，不計算人的惡。 

        我們沒有辦法做到只有一個原因，就是自我。因為自我，所以我們沒有辦法寬容慈悲，因為自我，所以我們會嫉妒，會自誇，會驕

傲，因為自我，所以我們沒有辦法有合宜的行為，總是堅持做自己，因為自我，所以我們容易受激怒，因為自我，所以我們常常只記得別

人的惡，而忘記別人的好，就像不管別人對我們再好，為我們做了多少的事，給了我們多少的幫助，只要有一件事不合我們的意、得罪我

們，我們就只會記得那件事，忘記了前面我們接受了別人多少的好處，最明顯的例子就是我們的父母。 

        親愛的弟兄姐妹，約瑟的故事讓我們看見一件很重要的事，只有先放下自己，我們才可能把帳一筆勾消，只有我們把帳一筆勾消，我

們才會有對主的順服與感謝。所以更進一步來說，我們只有放下自己，才能轉向基督，只有轉向基督，我們才能經歷基督的生命在我們裡

面來替代我們的生命，我們才能真正體會什麼是靠著基督活著，如同加拉太書 2:20 所說，現在活著的不再是我，乃是基督在我裡面活著；

並且我如今在肉身活著。 

        親愛的弟兄姐妹，放下自己、轉向基督、經歷基督生命的替代，最後活出基督的生命，這是我們的信仰非常重要的順序，而這個順序

是沒有辦法跳過的，只能一步一步走，一項一項完成，當我們沒有辦法活出基督的生命的時候，請我們回到前面的階段，重新檢視我們有

沒有放下自己，有沒有轉向基督，有沒有讓基督來代替我們。 

        親愛的弟兄姐妹，當我們每一次願意放下自己，願意脫離我們的肉體與血氣的綑綁，我們就能夠跟上帝的性情有份。所以彼得後書第

一章告訴我們，如果我們真是有這樣的看見，有這樣的認識的話，我們就會盡力殷勤，然後佇我們的信來加添好德，我們可以看到有殷勤

就加添好德，有好德就加上智識，然後一直加上去，彼得總共講了 8 個，我們的生命一定會變得很正面、積極，完全不一樣。 

        然後我們就會發現原來有一個寶貝真的在我們心裡，這個極大的權能真的是出於上帝，我居然可以有這樣子的忍耐，我居然會有這樣

子的信心、改變、能力，或是在同樣的難處中，我們的表現跟從前不一樣。 

        我們真的會發現我今天被惡待的時候，不再是將別人的惡記載我們的帳簿上，而是我們真的可以拒絕別人對我們的傷害、不在心裡記

錄，真的能一筆勾消，然後感謝上帝讓我們有學習與成長的機會。或是在我們受激生氣的時候，我們不再是靠著壓抑自己心裡的怒氣，不

再是用當作沒看見來讓我們的情緒不發作，而是我們真的可以制伏他，因為知道在我們裡面有一個極大的權能在這裡替代我們的情緒，這

就叫做基督的替代。這是為什麼上帝不斷給我們挑戰與環境要來磨練我們，教導我們的原因，就是讓我們在環境中不斷的學習，讓我們滿

有基督長成的身量。 

        所以我們真的要珍惜主給我們的每一個環境，求聖靈讓我們看見基督是一切，是上帝使萬事都互相效力，這樣我們就會非常認真、非

常積極、非常努力，不會再去浪費任何可以得著主、經歷主的機會，因為我們會知道這些都是在幫助我們建立基督的生命。 

        所以對我們來說，沒有一件事是小事，因為跟基督發生關係都是大事。對基督徒來說，沒有一件事是平凡的事情，每一件事情都可以

讓他不平凡。我們雖然活在地上，但是我們所有的境界是在屬天的境界，我雖然在肉身活著，活在屬世的裡面，但是聖靈在我們裡面，要

讓我們活出屬靈的生命。我們的今生雖然是短暫，但是我們短暫的今生卻因著耶穌基督與永恆發生關係。         

        今天是 2023 年的第一天，我們一起從愛的教導中來看見這寶貴的屬靈原則，也一起來思考自己的信仰生命，我們在去年所欠缺的、

沒有達成的、沒有學到的，我們在今年一起來努力完成。 

        我們教會今年的主題是持守聖靈更新，建造基督生命。在通往基督生命的路上，我們一定會遇到許多的挑戰，上帝會用很多的環境來

磨練我們的心志，教導我們生命的功課，請我們一定要珍惜、把握主給我們的每一個環境與機會，只要我們在每一個環境、每一個機會中

都盡力學到上帝要我們學的，就有生命的冠冕為我們存留，如同雅各書 1:12 說，忍受試探的人是有福的，因為他經過試驗以後，必得生命

的冠冕；這是主應許給那些愛他之人的。願主將祂的生命做成在我們裡面，讓我們能成為愛的器皿和祝福的出口。 


